



*Eine einarmige Stützwage, eine der schwierigsten Formen des Geräteturnens*  
 Phot. H. Meusel



*Hürdenlauf der Frau, die schwierigste Übung der Leichtathletik*  
 Phot. G. Riebcke

Reck, Barren, Pferd usw., im Gegensatz zum natürlichen Geräteturnen, bei dem nicht die Bewegungsführung in Form und Haltung vorgeschrieben wird, sondern eine Bewegungsaufgabe zu erfüllen ist und die zweckmäßigste Bewegung unter Außerachtlassung turnerischer Haltung selbst gefunden werden soll. Vor dem Kriege stand das Kunstturnen der Frau, der Zahl der Ausübenden und auch der Turnfähigkeit nach, noch in den ersten Anfängen, obwohl bereits Jahns Schüler Eiselen, allerdings nur im orthopädischen Sinne, um 1830 herum Mädchenturnen betrieb und von seinen drei Turnanstalten eine für das weibliche Geschlecht unterhielt. Bis in die